Le participe 
Le participe peut être, soit épithète, souvent détachée, soit attribut, notamment dans une proposition absolue. Pour dernier cas, on parle souvent de proposition participe
Un argument entraînant la conviction a été avancé.
Conjugué avec être, le participe passé s´accorde avec le sujet.
Le chat parti, les souris dansent.

En outre, le participe passé fait partie des formes verbales composées :

Parce qu´il a des fonctions de l´ adjectif, le participe devient facilement un adjectif pur et simple : Un garçon épatant, une fleur parfumée.

LE PARTICIPE PRÉSENT
Le participe présent diffère de l´adjectif qui y correspond :

a. Par le fait qu´il est invariable

     Les couteaux environnant la ville----Mais : Les coteaux environnants
b. Par l´orthographe dans certains cas


Participe présent       Adjectif verbal 

Convainquant               convaincant

      Différant                       différent

      Divergeant                   divergent 

équivalant                      équivalent 

Pour distinguer le participe présent de l´adjectif :

Tous les participes présents sont invariables en tant que verbes, se terminent en -ant ('chemin faisant'; c'est en jouant'...) et se reconnaissent :
- à ce qu'ils sont suivis d'un complément ou d'un adverbe :
  Les personnes voyageant dans ces pays prennent de gros risques.
        L'affaire, tournant mal, fut abandonnée.
- à ce qu'ils peuvent être employés avec une négation :
 N'en pouvant plus, je décidai d'abandonner.
- Les participes présents peuvent être remplacés par une proposition conjonctive ou par un gérondif (en + participe présent).
'Il s'est tordu la cheville en courant' peut être remplacé par 'c'est parce qu'il courait qu'il s'est tordu la cheville'
        'Zigzaguant sous l'emprise de l'alcool, il prit congé de nous' peut être remplacé par 'En zigzaguant, il prit congé de nous'.
Ce sont donc bien les deux participes présents courant et zigzaguant qui conviennent.
CAS PARTICULIERS : De la règle en vigueur jusqu'à la fin du XVII siècle et qui voulait que tous les participes présents s'accordent, il reste quelques locutions :
 Les ayants-droits, les ayants-cause, les tenants et les aboutissants, toutes affaires cessantes, séance tenante, à la nuit tombante, sous une pluie battante.
 

 

	Emplois du participe présent

	Relation de simultanéité :
Remplace une subordonnée relative en "qui"
	J'ai vu ces gens trembant d'émotion.
(qui tremblaient d'émotion)

	Rapport causal 
	Craignant de râter mon emission préférée, j'ai branché le magnétoscope.

	Relation d'antériorité avec la forme composée
	La tempête étant terminée, nous avons pu sortir.


	Remarque : Lorsque le participe présent est en début de phrase il se rapporte au sujet du verbe de la principale.

Connaissant ton courage, je sais que tu va t'en sortir.
et non *Connaissant ton courage, tu vas t'en sortir. (C'est moi et non toi qui connais ...)


	Les dérivés du participe présent

	Certains participes présents sont parfois employés :

	comme préposition
	durant le match...
Recherche suivant le titre d'une œuvre

	comme nom
	un(e) passant(e)
un(e) débutant(e)

	comme adjectif
	Une bataille sanglante 
un film poignant

	
	


 LE PARTICIPE PASSÉ
1. Tantôt le participe passé fait partie d´une forme verbale, soit dans les temps composés ou surcomposés, soit dans le passif.
J´ai compris. Quand j´ai eu fini mon travail.

               Et qui varie d’un groupe à un autre :

premier groupe           deuxième groupe                 troisième groupe

Aimer aimé                      Finir fini                                       Prendre pris

Donner donné                Frémir frémi                              Rendre rendu
Attraper attrapé            Ralentir ralenti                        Détruire détruit

Manger mangé              Grandir grandi                         Faire fait

                 Il fait partie d’une forme verbale exemple. Le participe passé est la    2e partie d’un temps composé :

J’ai donné du pain aux canards.

Il a rendu la monnaie au jeune homme.

Hier, il a surpris le garçon en train de tricher.

Il s’emploie seul dans un rôle identique à celui de l’adjectif
Il s’accorde avec le nom qu’il défini.

Le garçon est fatigué.

Il range les pantalons rendus.

Le vétérinaire rend visite aux chevaux blessés
2. Tantôt le participe passé s´emploie seul, soit comme épithète, éventuellement détachée, soit comme attribut, notamment dans une proposition absolue.

Les sommes perçues en trop seront remboursées

     Elle semblait émue
· Le participe passé composé s´emploie pour marquer l´anteriorité par rapport à un autre fait
Ayant obtenu la congé, je suis parti pour la Suisse
· Le participe surcomposé insiste sur l´idée d´accomplissement
Ayant eu fini à temps, elle a pu avoir son train ordinaire
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